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ВЫБОРЫ-2024.  
ЕДИНЫЙ ДЕНЬ ГОЛОСОВАНИЯ

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

  
«Самое важное – мы со-

хранили преемственность 
и качество классического 
образования. Был риск ки-
нуться в реформы и экспе-
рименты. Нас очень актив-
но пытались втянуть в них деятели различных зарубежных 
фондов. Это делалось не случайно. И, давайте откровенно 
говорить, кое-где мы туда вступили. Будем честными: со-
ветская высшая школа дала миру гениальные открытия, 
прославленные на весь мир имена. Тогда полученные в на-
ших вузах знания были на вес золота. И сейчас в Беларусь 
едут учиться, потому что мы сохранили лучшие советские 
традиции», – подчеркнул белорусский лидер.

Александр Лукашенко заметил, что для такой компак-
тной страны, как Беларусь, 30 тыс. студентов более чем из 
100 стран мира – это хороший показатель. «Экспорт обра-
зовательных услуг за 2023 год составил более $90 млн. 
Тоже неплохо», – сказал Глава государства.

Президент напомнил, что в 90-е в стране сделали невоз-
можное, чтобы сохранить научные школы и компетенции по 
подготовке специалистов с высшим образованием. «Бере-
гли каждую копейку, вкладывали в сферу немалые средства. 
И результат: количество вузов выросло с 33 до 50, а студен-
тов – в полтора раза», – отметил Глава государства.

Однако Александр Лукашенко особо обратил внимание, 
что важно не только количество, но и качество.

Беларусь также открывала вузы в регионах. В 2004 году 
в Барановичах и в 2006 году в Пинске. Таким образом, выс-
шее образование стало еще ближе и доступнее в каждом 
уголке страны. Причём это делалось в период, когда эконо-
мика только-только начала оздоравливаться после финан-
сового коллапса первых лет независимости.

«В Барановичах, Пинске, кое-где ещё частные вузы мы 
открыли. Но вопрос сегодня в том, насколько они загруже-
ны, особенно в Пинске и Барановичах. Тогда губернаторы 
слёзно просили открыть эти вузы, чтобы на региональном 
уровне готовить специалистов. Какой результат?» – поста-
вил вопрос Глава государства.

«То есть мы не просто определили тогда стратегический 
приоритет государственного развития, а сделали его пра-
ктикой. Всё предусмотрели: укрепили материально-техниче-
скую базу, обновили лаборатории и учебные аудитории, по-
строили и продолжаем строить новые корпуса и общежития, 
обновляем старые», – перечислил Александр  Лукашенко.

Например, сейчас работы ведутся в Белорусском госу-
дарственном университете, Белорусском национальном 
техническом университете, Белорусском государственном 
университете информатики и радиоэлектроники и других 
учреждениях.

В Беларуси почти год посвятили самым острым вопро-
сам образования, и теперь нужно лишь дошлифовывать уже 
определённые подходы. «Приняли окончательные решения 
по организации вступительной кампании в вузы, разобра-
лись со школьным образованием. В этой теме поставили 
точку. Теперь надо дошлифовать конкретные подходы. Се-
годня перед нами стоит задача встряхнуть вузы: образо-
вание, науку в вузах – всё, чем занимаются вузы», – заявил 
белорусский лидер.

Подведены итоги работы 
университета за 2023 год 

и намечены задачи на 2024 год
7 февраля в Белорусском государственном аграрном техническом уни-

верситете состоялось расширенное заседание Совета университета, на 
котором были подведены итоги работы трудового коллектива за 2023 год 
и определены основные направления деятельности на 2024 год. 

  
В мероприятии приняли 

участие начальник Главного 
управления образования, 
науки и кадровой политики 
Министерства сельского 
хозяйства и продовольствия 
Республики Беларусь Сам-
сонович В.А. и председа-
тель Первомайской район-
ной г. Минска организации 
Рес публиканского общест-
венного объединения «Бе-
лая Русь» Мазовка С.А.

С докладом «О резуль-
татах работы университета 
за 2023 год и задачах на 
2024 год» выступил ректор 
Романюк Н.Н.

С содокладами выступи-
ли директор Института по-
вышения квалификации и 
переподготовки кадров АПК 
БГАТУ Яковчик Н.С. и про-
ректор по научной работе, 
директор НИИ МЭСХ Крук И.С.

Начальник Главного управления образования, науки и кадровой политики Ми-
нистерства сельского хозяйства и продовольствия Республики Беларусь Сам-
сонович В.А. акцентировал внимание на положительных моментах в работе кол-
лектива и пожелал успехов в дальнейшей работе. 

Владимир Алексеевич наградил Почётной грамотой Министерства сельско-
го хозяйства и продовольствия за многолетнюю плодотворную работу и зна-
чительный особый вклад в реализацию государственной политики в агропро-
мышленном комплексе Акуловича Леонида Михайловича, профессора кафедры 
технологии металлов; вручил Благодарность Министра сельского хозяйства и 
продовольствия за многолетнюю плодотворную, добросовестную работу, зна-
чительный вклад в научное обеспечение сельскохозяйственного производства, 
подготовку кадров для агропромышленного комплекса: Логвиновичу Павлу Ни-
колаевичу, кандидату технических наук, доценту кафедры практической подго-
товки студентов, и Едначу Валерию Николаевичу, декану факультета «Техниче-
ский сервис в АПК», доценту, кандидату технических наук.

Самсонович В.А. вручил свидетельства специального фонда Президента Ре-
спублики Беларусь по социальной поддержке одарённых учащихся и студентов 
о назначении стипендии Президента Республики Беларусь студентам Гильдюк 
Ксении, Бондаренко Маргарите, Михачёвой Виктории.

Ректор Романюк Н.Н. вручил лучшим работникам Почётные грамоты БГАТУ за 
достигнутые в 2023 году успехи по осуществлению образовательных программ, 
планов, итоги научно-исследовательской работы и профессиональной ориента-
ции молодёжи.

Сергей Анатольевич Мазовка вручил грамоты активистам «Белой Руси» и 
членские билеты вступившим в ряды РОО «Белая Русь».

Вячеслав ЕРМАКОВ

БГАТУ посетила 
делегация 

Камчатского края
В ходе официального визита в Республику Беларусь 

5 февраля БГАТУ посетила делегация Камчатского края 
Российской Федерации под руководством губернатора 
Солодова В.В. В состав делегации вошли представи-
тели правительства Камчатского края, Министерства 
иностранных дел Российской Федерации в г. Петро-
павловск-Камчатский, Торгово-промышленной па-
латы, Информационного агентства «Камчатка», руко-
водство предприятий по производству и переработке 
сельскохозяйственной продукции.  

  
Во встрече приняли участие заместитель Министра сель-

ского хозяйства и продовольствия Республики Беларусь 
Смильгинь И.И. и начальник Главного управления образо-
вания, науки и кадровой политики Министерства сельского 
хозяйства и продовольствия Республики Беларусь Самсо-
нович В.А.

В ходе визита ректор БГАТУ Романюк Н.Н. ознакомил го-
стей со специальностями и образовательным процессом 

университета. Гости посетили учебные лаборатории кафедр 
сельскохозяйственных машин, эксплуатации машинно-
тракторного парка и агротехнологий, тракторов и автомоби-
лей, технологий и организации технического сервиса. Так-
же были обсуждены особенности аграрного образования 
 Республики Беларусь, трудоустройства выпускников.

Главой делегации отмечена значимость сельского хозяй-
ства и рыбоводства для обеспечения продовольственной 
безопасности региона, высказана заинтересованность в 
подготовке качественных кадров для АПК Камчатского края.

Михаил ГУРНОВИЧ

Встреча Александра Лукашенко 
с членами Республиканского 

совета ректоров учреждений 
высшего образования

Беларусь в высшем 
образовании сохранила 

лучшие советские 
традиции. Об этом  
Глава государства 

Александр Лукашенко 
заявил 13 февраля 

на встрече с членами 
Республиканского 

совета ректоров 
учреждений высшего 

образования. 

(Окончание на 2-й стр.)

ЦИК Беларуси уточнил 
предварительные данные 

по явке
26 февраля, Минск /Корр. БЕЛТА/. На пресс-конференции в информа-

ционном центре ЦИК Беларуси уточнили предварительные данные по явке 
избирателей на выборах депутатов. Она составила 73,09 %, передает 
корреспондент БЕЛТА.

«Уточнены предварительные данные по явке избирателей в единый день го-

лосования. Таким образом, в списки включен 6 912 221 избиратель. Приняли 

участие в голосовании 73,09 %, – сказал председатель ЦИК Игорь Карпенко. – 

В разрезе областей: Брестская область – 75,82 %, Витебская область – 75,63 %, 

Гомельская область – 75,85 %, Гродненская область – 76,90 %, Минская об-

ласть – 74,20 %, Могилевская область – 77,03 %, город Минск – 61,54 %».

Глава ЦИК отметил, что, по предварительным результатам выборов, все 

1284 местных совета сформированы в правомочном составе, из них: 6 областных 

и Минский городской; 118 районных; 10 городских городов областного подчине-

ния; 14 городских городов районного подчинения; 8 поселковых; 1127 сельских.
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НОВОСТИ БГАТУ

Он поручил, чтобы к 1 сентября ректоры вузов вместе со своими 
коллективами приняли необходимые решения. Ориентир – обес-
печение качественного образования, в том числе в сравнении с 
зарубежным. «Ваши выпускники должны чётко осознавать и пони-
мать, что наше вузовское образование в Беларуси лучшее. Многие 
сбежавшие туда (за рубеж. – Прим.) за образованием быстро на-
чинают понимать разницу. Многие возвращаются, но не все. Этого 
шатания быть не должно. А это – программы, это преподавание, 
преподаватели и качественный результат. Как вы будете это де-
лать – это ваша проблема. Но до сентября, предупреждаю Прави-
тельство, Администрацию и министра, мы, как по школе, соберём-
ся и спросим с каждого», – сказал Александр Лукашенко.

«Задачу знаете: наша молодёжь должна учиться и работать 
здесь. И прекращайте бегать ко мне с какими-то очередными но-
вациями. Народ разброда и шатания в образовании не примет. 
Поэтому тихо, спокойно работаем в вузах. Ещё раз подчёркиваю: 
программы, учебники, преподаватели. И выходит здоровый нор-
мальный выпускник, который может работать в тех сферах произ-
водства, о которых он мечтал до поступления, – подчеркнул бело-
русский лидер. – Сделано для сферы высшего образования много. 
Созданы условия. Научные школы, интеллектуальный потенциал 
сегодня бережём как зеницу ока. Поэтому мы все: абитуриенты, 
студенты, их родители, наши предприятия и организации, да и я, в 
том числе, вправе ожидать отдачи».

Президент также напомнил, что девиз Года качества – превзойти 
себя: «Чтобы нормально конкурировать на всех рынках и выжить. 
То есть поднимаем планку требований к себе и честно признаём, 
где недоработали».

«Вопросы жизнь ставит нам с вами принципиальные и острые. 
Вы люди умные, учёные со степенями, понимаете и меру своей 
ответственности, и суть исторического момента. Знаете, как важ-
но не упустить его в эпоху смены поколений. Треть века назад нам 
удалось пройти по краю пропасти, не свернув с дороги, которую 
прокладывали наши предки. Посмотрите на тех, кто свернул с этой 
дороги, – Прибалтика, Украина и другие. Загублены промышлен-
ность и сельское хозяйство. Куда готовить кадры? Понятно: для тех 
стран, на чьи подачки живут. Вот такая национальная идея. Это не 
наш путь», – сказал Президент.

Александр Лукашенко отметил вопрос востребованности каче-
ственного образования на примере Узбекистана, куда он на днях 
совершил официальный визит. Ведь наряду с новыми технология-
ми должны быть и подготовленные кадры, специалисты.

«Но и нам расслабляться ни в коем случае нельзя. И нельзя недо-
оценивать вызовы сегодняшнего дня», – добавил Президент.

Александр Лукашенко на встрече с ректорами вузов назвал пять 
главных проблем, характерных для системы высшего образования, 
и ждёт их решения.

Глава государства напомнил, что на совещании по актуальным 
вопросам деятельности БГУ 25 августа 2023 года он обозначал 
ряд проблем в системе высшего образования. Президент поин-
тересовался, что было сделано с того времени для их решения, и 
конкретизировал наиболее актуальные проблемные вопросы. Они 

касаются, в частности, востребованности и качества националь-
ного образования, распределения и отработки после обучения, 
ситуации с кадрами в профессорско-преподавательском составе, 
а также идеологической и воспитательной работы со студентами.

Первая проблема, обозначенная Президентом, – разрыв меж-
ду спросом и предложением на рынке труда. «Упаси вас господь 
готовить то, что нам не нужно в стране», – предупредил Александр 
Лукашенко. «Мы как будто забыли, как в 90-е начали готовить толпы 
юристов, экономистов, которые, получив диплом, пошли работать 
таксистами и разносчиками пиццы. Да и сейчас после окончания вуза 
многие выпускники работают не по профилю», – заметил  Президент, 
добавив, что неоднократно обращал внимание на эту тему.

«Подготовка непрофильных специалистов, низкая закрепляе-
мость на первом рабочем месте, уход из профессии – это непозво-
лительная роскошь для нашего государства. Что, нам деньги неку-
да тратить? А если учесть, сколько государство платит, то что это, 
если не экономическое преступление», – подчеркнул Александр 
Лукашенко.

Президент потребовал от ответственных лиц объяснить факты 
уклонения от отработки, а еще хуже – «договорняки» между нани-
мателями и вузами. «Причём на бумаге не подкопаешься. Где ваш 
контроль? Получается: выпустили и забыли. Так дело не пойдёт, – 
заявил Глава государства. – И напомню: вы – не коммерсанты; вы – 
ректоры вузов и мыслить обязаны по-государственному».

Александр Лукашенко ориентировал на то, чтобы в первую оче-
редь готовить кадры под потребность отечественного реального 
сектора. Пока системной работы министерств экономики, обра-
зования, труда и соцзащиты, да и губернаторов в этом вопросе не 
видно, заметил Президент. Правительство, по его словам, также не 
стало координатором тех процессов, которые происходят в обра-
зовании.

Вторая проблема, на которую обратил внимание Президент, – 
это стремление выпускников получить высшее образование за гра-
ницей. Такая тенденция, по словам Александра Лукашенко, есть, 
но она не катастрофическая.

Глава государства спросил присутствующих, является ли это 
некой модой или объективным выбором. «Это будущая элита госу-
дарства. Нашего государства. Как вы за них боретесь? Конкретный 
вопрос, на который я хотел бы услышать конкретный ответ. Конеч-
но, они могут вернуться, но с совершенно перевёрнутым сознани-
ем», – сказал Александр Лукашенко.

«И почему БГУ, БНТУ, медицинские университеты или БГУИР не 
являются для наших вундеркиндов приоритетом для поступле-
ния?» – задал вопрос Глава государства, отметив, что социологи-
ческие опросы свидетельствуют о наличии такой проблемы.

Отдельно Президент поинтересовался, как выстроена работа 
вузов со школами, как они презентуют себя выпускникам, как взаи-
модействуют с предприятиями, которые должны быть заказчиками 
кадров.

«Как объясняете дефицит кадров по востребованным специаль-
ностям? – продолжил Александр Лукашенко. – По моей информа-
ции, целевая подготовка не решает проблему. И для чего мы со-
здали столько профильных классов, если менее 30 % выпускников 
этих классов поступает по профилю?».

Речь шла также о качестве учебных программ: своевременно ли 
их обновляют, внедряются ли новейшие технологии в обучение. «У 
меня есть данные: чуть ли не половина студентов сегодня недо-
вольны качеством образования. Мы опросили и старшекурсников, 
и первокурсников. Вы чем там занимаетесь? Докладывают, вы не 
успеваете за технологиями, молодые специалисты доучиваются на 
производстве. А ведь мы требуем у заказчика гарантировать пер-
вое рабочее место. Кому нужны такие «специалисты»?» – обозна-
чил проблемные моменты Глава государства.

«Но, с другой стороны, если специалисты не отвечают запро-
сам заказчиков, то где их, заказчиков, участие в процессе обуче-
ния? – продолжил Президент. – Почему они не приходят в вузы или 
не везут своих будущих специалистов к себе на конвейер? Почему 
производственники сами не идут в аудитории? Вопросы всем: рек-
торам, отраслевым министрам и, прежде всего, Правительству».

Президент констатировал, что молодёжь не слишком охотно 
идёт в науку и преподавание, и это третья проблема для систе-
мы высшего образования. «А мы при этом ещё и позволяем себе 
разбрасываться высококвалифицированными специалистами. Не 
думайте (обращаюсь к руководителям вузов), что на ваш век хватит 
преподавателей», – сказал Глава государства.

Профессорско-преподавательский состав стареет, но пробле-
ма, как подчеркнул Александр Лукашенко, не в возрасте. «Мы всег-
да бережно относимся к наработанному годами опыту и мудрости. 
Дай бог многим сил и здоровья как можно дольше делиться своими 
знаниями с молодёжью, – сказал Глава государства. – Беспокоит 
другое. Хотелось бы видеть достойную смену. Завтра, после нас 
кто будет? Особенно по тем специальностям, в которых остро ну-
ждается наша страна сегодня и есть перспектива в будущем».

«Образование никогда не было и не может быть вне политики. 
Вы не просто даёте профессию, вы формируете мировоззрение 
молодых людей, – обратил внимание Президент, говоря о четвёр-
той проблеме в системе высшего образования. – Скажу прямо: 
вы первые отвечаете за национальную безопасность и несёте от-
ветственность за сохранение суверенитета страны. Если среди вас 
до сих пор работают люди, которые не разделяют наши подходы и 
нашу политику, государственную идеологию, если вы трудоустра-
иваете вчерашних шатателей «режима», то какие выводы я должен 
делать о вас? Вопрос для размышления и принятия решений».

Пятой проблемой для системы высшего образования Алек-
сандр Лукашенко назвал неудовлетворительную идеологическую 
и воспитательную работу с молодёжью. По этому поводу у Прези-
дента много вопросов к вузам, Министерству образования, Прави-
тельству, Администрации Президента, молодёжной организации.

«О чем говорить, если отдельные преподаватели, мягко говоря, 
сами не являются образцами патриотизма. Что мы можем требо-
вать от студентов, если, например, профессор не может или не 
хочет компетентно ответить им на сложные жизненные, политиче-
ские вопросы? – риторически спросил Глава государства. – В такой 
ситуации никакие концерты, шоу-программы и прочие флешмобы 
не научат детей искренне любить Родину, уважать старшее поколе-
ние, беречь историческую правду».

Сайт: president.gov.by

Разговор о повышении качества 
образования

15 февраля ректор БГАТУ Николай Романюк проинформировал членов 

ректората об итогах совещания Президента Республики Беларусь с пред-

ставителями Республиканского совета ректоров, который проходил 13 фев-

раля во Дворце Независимости. Речь шла о повышении качества образова-

ния. Были озвучены пять главных проблем – это вопросы востребованности 

и качества национального образования, распределения и отработки после 

обучения, ситуации с профессорско-преподавательскими кадрами, а также 

идеологической и воспитательной работы со студентами.

Вопросы правового воспитания 
студенческой молодёжи

15 февраля в БГАТУ в рамках диалоговой площадки «Закон и порядок» пе-

ред студентами третьего и четвёртого курсов выступили сотрудники Пер-

вомайского РУВД г.Минска. На встрече были затронуты основные вопросы 

правового воспитания студенческой молодёжи (необходимость соблюде-

ния уголовного и административного законодательств Республики Бела-

русь). Для студентов был организован просмотр фильма «Исповедь» с по-

следующим обсуждением.

День памяти воинов-
интернационалистов

35 лет назад закончилась афганская война, ушла в прошлое и стала ча-

стью истории нашей страны.15 февраля – памятная дата, день памяти по-

гибших на той необъявленной войне. В этот день мы выражаем глубочайшую 

признательность и благодарность всем вернувшимся домой, тем, кто чест-

но и мужественно выполнил свой воинский и гражданский долг.

Работники университета и студенческий актив ПО ОО «БРСМ» БГАТУ вы-

разили глубокое уважение воинам-интернационалистам, работающим в 

университете: специалисту по организации совета университета Богачёву 

Василию Дмитриевичу и доценту, кандидату исторических наук кафедры со-

циально-гуманитарных дисциплин Крюковскому Владимиру Дмитриевичу.

Студенты факультета «Технический сервис в АПК» приняли участие в воз-

ложении цветов и митинге по случаю Дня памяти воинов-интернационали-

стов на острове Мужества и Скорби в Минске.

Научная стажировка
В рамках Соглашения о сотрудничестве в области науки, образования 

и дополнительного образования взрослых, заключённого между БГАТУ и 

АО «Центр международных программ» (Республика Казахстан), с 1 февраля 

в ИПК и ПК АПК началась реализация образовательной программы научной 

стажировки «Инновационные технологии в кормопроизводстве. Цифро-

визация и безопасность производства комбикормов» для доцента высшей 

школы «Технологии пищевых и перерабатывающих производств» НАО «За-

падно-Казахстанский аграрно-технический университет имени Жангир 

хана», обладателя Международной стипендии «Болашак» Байбатырова Т.А.

Предвыборная встреча 
с кандидатом в депутаты 

В.Ф. Гигиным 
20 февраля состоялась встреча трудово-

го коллектива БГАТУ с кандидатом в депутаты 

 Палаты представителей Национального собра-

ния Республики Беларусь по Партизанскому 

 избирательному округу №110 Гигиным Вади-

мом Францевичем.

Вадим Францевич представил основные на-

правления своей предвыборной программы и 

дал исчерпывающие ответы на волнующие из-

бирателей вопросы.

Встреча Александра Лукашенко с членами 

Республиканского совета ректоров учреждений 

высшего образования
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Необходимость 
экологического воспитания 
студентов агротехнических 

специальностей
Планета Земля является домом для всего живого. Мы все зависимы от окру-

жающей среды – вода, воздух, еда и другие ресурсы. Поэтому крайне необ-
ходимо с раннего возраста воспитывать молодое поколение в духе заботы о 
нашей планете, защиты и сохранения окружающей среды.

   
Экологическое образование и воспитание играют важнейшую роль в формирова-

нии будущего Земли и воспитании ответственных граждан, заботящихся о природе. 
Экологическое образование – это процесс, который позволяет людям изучать 

экологические проблемы, участвовать в их решении и предпринимать действия для 
улучшения окружающей среды. В результате люди овладевают более глубоким пони-
манием экологических проблем и учатся принимать обоснованные и ответственные 
решения.

Компонентами экологического образования являются осведомлённость и чуткое 
отношение к проблемам окружающей среды; знание и понимание её; мотивация улуч-
шать или поддерживать качество окружающей среды; навыки и участие в деятельнос-
ти, ведущей к решению экологических проблем.

Экологическое образование и воспитание учит студентов агротехнических спе-
циальностей взвешивать различные стороны проблемы посредством критического 
мышления, прививает чувство ответственности и осознанности и улучшает их собст-
венные навыки решения проблем и принятия решений. Это особенно важно сегодня, 
поскольку студенты должны уметь оценивать долгосрочное воздействие социальной, 
экономической и экологической политики. 

Одним из способов практической реализации системы экологического воспитания 
являются экологические экскурсии и походы. В рамках таких мероприятий студенты 
могут посетить природные заповедники, ознакомиться с разнообразием раститель-
ного и животного мира, изучить экосистемы и их взаимодействие. Это помогает сту-
дентам лично ощутить важность сохранения природы и стать более ответственными 
по отношению к окружающей среде. 

Студенты также могут проводить экологические исследования, например, изучать 
качество воды в реках или озёрах, анализировать состояние почвы, изучать влияние 
различных факторов на экосистемы и т. д. Это помогает развить навыки научного ис-
следования, а также понять взаимосвязь между человеком и природой.

Организация экологических акций и мероприятий, таких как субботники, посадка 
деревьев, сортировка отходов и т. д., является еще одним примером практической ре-
ализации системы экологического воспитания. 

Создание экологических клубов и организаций на уровне учебного заведения выс-
шего образования также способствует решению многих экологических проблем. В 
рамках таких клубов студенты имеют возможность развить лидерские навыки и актив-
но влиять на экологическую ситуацию в своём окружении.

Система экологического воспитания является важным инструментом формирова-
ния экологической культуры и ответственного отношения к окружающей среде. Ре-
зультаты и преимущества системы экологического воспитания включают повышение 
экологической осведомлённости, развитие экологической ответственности и форми-
рование здорового образа жизни у студентов.

Л.П. ДУБИНА,
старший преподаватель кафедры практической лингвистики

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ПРОЦЕСС:  
ГОД КАЧЕСТВА

70 ЛЕТ БГАТУ: ИСТОРИЯ В ЛИЦАХ

К юбилею учёного  

и педагога
Сергей Михайлович Арабей в 1976 году окончил физический факультет Бе-

лорусского государственного университета по специальности «Физика», в 
1982 году – аспирантуру Института физики НАН Беларуси по специальности 
«Оптика». В 1983 году защитил кандидатскую, а в 2002 году – докторскую дис-
сертацию (обе по специальности 01.04.05 «Оптика»). Учёное звание доцента 
по специальности «Физика» присвоено С.М. Арабею в 2011 году. 

  
Сергей Михайлович работал в Институте физики им. 

Б.И. Степанова (1976–1992, 2007–2008), Институте моле-
кулярной и атомной физики (1992–2007) НАН Беларуси – 
младшим, старшим, ведущим, главным научным сотрудни-
ком. С 2008 по 2021 год работал в УО «БГАТУ» заведующим 
кафедрой химии, с 2021 года по настоящее время – про-
фессор кафедры естественнонаучных дисциплин. 

За время работы в УО «БГАТУ» Сергей Михайлович проя-
вил лучшие административные качества, он обладает боль-
шим организаторским талантом. Его отличают неутомимая 
энергия, находчивость и такт. Энтузиазмом он заряжал 
сотрудников так, что все работали с большим желанием 
и увлечением, работали, что называется, «с душой». Под-
тверждением этого было то, что руководимая им кафедра 
химии на протяжении последних десяти лет занимала са-
мые высокие места в рейтинге общеобразовательных ка-
федр университета. На основе сложившихся традиций ка-
федры создан сплочённый преподавательский коллектив, 
который на высоком уровне решал вопросы учебно-мето-
дической, научной и воспитательной работы. 

Если говорить о Сергее Михайловиче как о педагоге, то 
он достаточно строг и требователен. Он много времени 
уделяет студентам, и для него крайне важно дать знания и 
убедиться в их усвоении. Студенты уважают Сергея Михай-
ловича за глубокий ум, разносторонние знания, интелли-
гентность, а его ораторское мастерство и педагогические 
способности совершенно особый разговор. 

Сергей Михайлович успешно совмещает педагогиче-
скую и научную деятельность. Огромная работа ведётся в 
плане международного научно-технического сотрудниче-
ства. Его научные интересы лежат в области спектроско-
пии, люминесценции и фотохимии природных и синтети-
ческих элементов. Созданная в УО «БГАТУ» и руководимая 
им научная лаборатория спектроскопии и фотохимии мо-
лекул стала центром исследований в данном направлении, 
местом выполнения многих проектов БРФФИ и заданий 

ГПНИ, итогом которых 
стали принципиально 
новые научно значимые результаты, имеющие перспек-
тиву практических применений. Он поддерживает между-
народное научное сотрудничество с научными центрами 
России, Украины, Франции, Ирландии. В августе 2013 года 
на базе кафедры химии был организован и проведён на 
высоком уровне международный белорусско-французский 
научный семинар на тему «Спектроскопия порфиринов и 
фталоцианинов». Сергей Михайлович имеет более 350 на-
учных публикаций, среди которых статьи в престижных 
международных научных журналах, материалах и трудах 
конференций, учебные и методические пособия, патенты и 
авторские свидетельства на изобретения. В 2018 году он 
был обладателем гранта Президента Респуб лики Беларусь 
в науке. Является членом Совета по защите диссертаций 
Д 05.03.01 при УО «БГАТУ», членом экспертного совета №1 
ВАК РБ по физике, членом ГЭС №12 ГКНТ РБ по экспертизе 
проектов научных исследований. 

На протяжении всей трудовой деятельности Сергей 
Михайлович делится своими знаниями, богатым профес-
сиональным и жизненным опытом. Он вдохновляет своим 
примером как учёный, педагог, которому можно доверять и 
опыту которого верится и хочется следовать. Любить зем-
лю, на которой родился, интересоваться и изучать историю 
родного края, никогда не останавливаться на достигнутом, 
быть верным себе и искренне верить в своё дело – это про 
С.М. Арабея.

Коллектив кафедры сердечно поздравляет Сергея Ми-
хайловича с юбилеем и желает крепкого здоровья, бодро-
сти духа, оптимизма, неизменного успеха в делах, благо-
получия, любви родных и близких, высоких достижений в 
работе и вдохновения.

С.В. СЛОНСКАя,  
заведующий кафедрой  

естественнонаучных дисциплин

Мишук Евгений Семёнович 
первый заместитель генерального директора 
по стратегии и корпоративному развитию 
компании промышленного майнинга 
BITRIVER (Российская Федерация)

Мишук Евгений 
Семёнович родился 
2 января 1953 года в 
д. Бухличи Столинского 
района Брестской об-

ласти. В 1974 году окончил факультет электрификации Бе-
лорусского института механизации сельского хозяйства по 
специальности «Инженер-электрик». В 1992 году окончил 
Академию народного хозяйства при правительстве Рос-
сийской Федерации по специальности «Ведущий специа-
лист по управлению, менеджер высшей квалификации».

Евгений Семёнович – академик Белорусской инженер-
ной технологической академии (с марта 2001 года), заслу-
женный работник РАО «ЕЭС России».

Достойна примера и трудовая карьера Е.С. Мишука:
1974–1975 гг. – мастер по ремонту электрических сетей 

Столинского РЭС;
1975–1987 гг. – диспетчер, инженер, начальник город-

ского района электрических сетей, заместитель директо-
ра, директор Пинского предприятия электрических сетей 
Брестской области;

1987–1988 гг. – заместитель начальника «Белглавэнер-
го»;

1988–1993 гг. – заместитель начальника территориаль-
ного энергетического объединения «Белорусэнерго»;

1993–1995 гг. – заместитель министра энергетики Ре-
спублики Беларусь;

1995–1997 гг. – первый заместитель министра топлива и 
энергетики Республики Беларусь;

1997–2000 гг. – вице-президент Белорусского государ-
ственного энергетического концерна;

2000–2002 гг. – президент концерна «Белэнерго»;
2002–2003 гг. – заместитель министра энергетики Рос-

сийской Федерации.
На 24-м заседании Электроэнергетического Совета 

СНГ 10 октября 2003 года, проходившем в Москве, Евге-
ний Семёнович Мишук был назначен Председателем Ис-
полнительного комитета Электроэнергетического Совета 
СНГ. В этой должности работал по январь 2018 года. Под 
его руководством осуществлены важные шаги стран СНГ 
по развитию интеграционных процессов в сфере электро-

энергетики. Предложенные Энергетическим Советом СНГ 
согласованные нормативно-правовые акты в области энер-
гетики одобрены и приняты на заседаниях Совета глав пра-
вительств и Совета глав государств. 

С 2018 г. Е.С. Мишук – первый заместитель гендирек-
тора по стратегии и корпоративному развитию компании 
BitRiver. (BitRiver – крупнейший оператор майнинговых да-
та-центров и импортёр майнингового оборудования в Рос-
сии, своеобразный холдинг по оснащению и организации 
работы центров обработки данных, развитию IT-техноло-
гий).

Как выпускник БИМСХ-БГАТУ Евгений Семёнович посто-
янно поддерживает связь с альма-матер. Является актив-
ным участником встреч выпускников и студентов универ-
ситета. Будучи студентом, в 1972 году работал в составе 
студенческого строительного отряда электромонтажников 
в Уральской области Республики Казахстан. Проявил тру-
долюбие и упорство при монтаже ЛЭП 10 кВ, проведении 
культурных и воспитательных мероприятий среди мест-
ной молодёжи. По результатам смотра строительный от-
ряд БИМСХ занял первое место среди ССО, работавших в 
Уральской области, и был награждён памятным знаменем 
Уральского обкома партии и обкома комсомола, которое 
хранится в музее истории БГАТУ. 

Евгений Семёнович постоянно уделяет внимание фор-
мированию профессионального мастерства молодых ра-
ботников. На всех руководящих участках своей деятельнос-
ти организует конкурсы на звание «Лучший по профессии» 
в различных номинациях, обобщает, пропагандирует и 
внедряет передовой опыт, научно-технические достижения 
в отрасли «Электроэнергетика». Имеет ряд публикаций в 
рецензируемых научно-технических изданиях. В настоя-
щее время ведёт активную работу по разработке научно-
технических предложений по загрузке Белорусской энер-
госистемы в часы снижения электропотребления после 
ввода АЭС. 

И.В. ПРОТОСОВИЦКИЙ,
декан агроэнергетического факультета

А.В. КРУТОВ,
доцент кафедры электроснабжения и электротехники

К 70-ЛЕТИю БГАТУ:  
ГОРДИМСЯ НАШИМИ ВЫПУСКНИКАМИ

Маленькое проявление доброты  
стоит больше, чем большое намерение 

В БГАТУ все соглашаются, что 
после мудрости самый прекрасный 
подарок, сделанный людям, – это 
дружба. Добрые отношения уни-
верситет и ГУО «Бегомльская спе-
циальная школа-интернат Докшиц-
кого района» поддерживают с 2007 
года. Благотворительный марафон 
«С добрым сердцем в каждый дом» 
в очередной раз напомнил о наших 
маленьких друзьях из Бегомля. 

В рамках марафона мы собрали в 
большом количестве канцелярские 
принадлежности, развивающие 
игры, одежду и витаминные препа-
раты. Очень важно понимать, что 
наши дружеские взаимоотношения 
основываются на душевном влече-
нии, доверии, искренности и уважении друг к другу. Добрые дела не делают по прину-
ждению. Здорово, что коллектив БГАТУ это понимает и активно участвует в подобных 
благотворительных акциях. Активное участие в них приняли коллективы кафедр трак-
торов и автомобилей, высшей математики, естественнонаучных дисциплин, деканаты 
АМФ и ФТС, студенческие общежития и все неравнодушные для благих дел работники 
и студенты. Недаром народная мудрость гласит, что добрые слова и дела много не 
стоят, но всё же ими можно многого добиться, а лучшая часть жизни хорошего челове-
ка – это его маленькие, безымянные, незапоминающиеся акты доброты.

Не остаться равнодушными
Благотворительный марафон «С добрым сердцем в каждый дом» стартовал в г. Мин-

ске 18 января 2024 года. На протяжении месяца проводился сбор денежных средств 
в помощь детям с ограниченными возможностями. Адресную помощь для лечения и 
реабилитации предполагается оказать 44 детям.

Дружно откликнулись к сбору денежных средств коллективы библиотеки, отдела 
воспитательной работы с молодёжью, факультеты «Технический сервис в АПК», а так-
же предпринимательства и управления. Собрано 447 рублей, которые переведены на 
указанный счёт для благотворительности.

Администрация Первомайского района г. Минска поблагодарила всех участников 
благотворительного марафона, ещё раз отметив, что в БГАТУ работают доброжела-
тельные, душевно щедрые и открытые для добрых дел люди. 

Добро порождает добро!
Елена КРУЖАЛОВА

БЛАГО ТВОРИ
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РЕСПУБЛИКАНСКИЙ ПРАЗДНИК

Поздравляем с юбилеем!

БОРОВЕЦ Сергея Лаврентьевича, сторожа  

  (хозяйственный отдел, Боровляны), 03.02

яКУБОВСКУЮ Елену Степановну, старшего преподавателя  кафедры  

 автоматизированных систем управления производством, 06.02

ВЕРБИЛО Андрея Анатольевича, лаборанта  

  1 квалификационной категории кафедры энергетики, 10.02

ЛОГВИНОВИЧА Павла Николаевича, доцента кафедры  

  практической подготовки студентов,12.02

ШАПЛЫКО Светлану Владимировну, лаборанта 1 квалификационной категории  

 кафедры электрооборудования сельскохозяйственных предприятий, 12.02

АРАБЕя Сергея Михайловича, профессора кафедры естественнонаучных  

  дисциплин, 14.02

ШОСТАК Светлану Брониславовну, дежурного по общежитию №3, 26.02

СПОРТИВНЫЕ НОВОСТИ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Итоги конкурса «Студент года 2023»
Подведены итоги конкурса «Студент года 2023». В нём участвовало 8 человек: АЭФ – 2, ФПУ – 2, АМФ – 3, ФТС – 1.

1 этап «Визитная карточка» (видеоролики)
В своих небольших видеозарисовках студенты интересно 

рассказали о своих семьях, друзьях, увлечениях, заслугах и 
перспективах на будущее. По сумме баллов членов жюри ро-
лик Хартанович Анастасии, магистранта ФТС, занял первое 
место; второе место у Горбатовской Елизаветы, студентки 
ФПУ; третье место занял Юшков Эдуард, студент АМФ.

2 этап «Эрудит»
На 2-м этапе в лидеры вышла Картинник Марина, студентка 

АЭФ; второе место у Горбатовской Елизаветы; третье место 
занял Юшков Эдуард. 

3 этап «Наука»
В конкурсе «Наука» наибольшее количество баллов набрала 

Хартанович Анастасия; второе место у Горбатовской Елизаве-
ты; третье место занял Юшков Эдуард.

В итоге места распределились следующим образом:
титула «Студент года 2023» удостоена Хартанович Анаста-

сия, у неё 1-е место; 2-е место у Горбатовской Елизаветы; 3-е 
место занял Юшков Эдуард. 

Поздравляем победителей конкурса, желаем дальнейших 
успехов в учёбе и общественной жизни.

О.А. БОБРОВСКАя

Анастасия Хартанович: 
«Интересно попробовать 

что-то новое»
Не секрет, что в БГАТУ учится много обаятельных и привлекательных деву-

шек. Совершенно недавно этому нашлось ещё одно подтверждение: Анастасия 
Хартанович в 2023 году победила в конкурсе «Студент года». 

   
На расширенном заседании Совета университета ректор 

Н.Н. Романюк вручил Анастасии Хартанович сертификат побе-
дителя конкурса «Студент года 2023» и ценный подарок, предо-
ставленный студенческим профкомом.

Анастасия Хартанович родилась в агрогородке Семежево 
(Копыльский район, Минская область). В школе хорошо училась 
и принимала активное участие в различных мероприятиях. По-
сле школы она поступила в БГАТУ – и ни о чём не пожалела!

Проведение республиканского конкурса «Студент года» было 
инициировано БРСМ ещё в 2011 году. Конкурс стал доброй тра-
дицией и в БГАТУ. Главной целью его является выявление и под-
держка талантливых студентов.

– Мне предложили принять участие в конкурсе от моего фа-
культета, – рассказывает Настя. – А на интересные предложе-
ния я всегда откликаюсь! Было интересно попробовать что-то 
новое. В конкурсе несколько этапов, такие как «Визитная кар-

точка», «Эрудит» и 
«Наука». И к каждо-
му этапу следует 
тщательно гото-
виться. Я подгото-
вила информацию 
о себе, вспоминала все достижения. И в ходе этого процесса 
испытывала хорошие эмоции, вспоминая, сколько интересных 
и значимых событий было за время учёбы на факультете тех-
нического сервиса в АПК. Это незабываемый период в моей 
жизни!

Вот такими талантливыми студентами богат Белорусский го-
сударственный аграрный технический университет! Поздрав-
ляем Анастасию с победой и желаем ей дальнейших успехов! 

Анастасия ЖИЛИЧ,
ученица 11 «Б» класса Боровлянской средней школы №2

Памяти коллеги,  
педагога, учёного

14 декабря 2023 ушёл из жизни доцент 
кафедры стандартизации, метрологии и 
инженерной графики агромеханического 
факультета Вабищевич Антон Григорьевич. 
Более сорока лет этот удивительный педа-
гог и учёный трудился на поприще педагоги-
ки и науки, вкладывая безграничную любовь 
в то, что делает. 

  
«Человеческая личность – ничтожная капля на 

гребне волны безграничного океана вечности, 
– на одно мгновение появляется она и также 

быстро исчезает». Но если остаётся после неё светлый след в душе других 
людей, если ярко и неизгладимо о ней воспоминание, то нелишним было её 
кратковременное существование... Такова была личность Антона Григорье-
вича, угасшего от злого недуга в расцвете сил, в разгаре научной деятель-
ности... Кто знал его ближе – тот сохранил о нём светлую память как о талан-
тливом педагоге и учёном-исследователе, всецело преданном своему делу.

В 1976 году А.Г. Вабищевич окончил Белорусский институт механизации 
сельского хозяйства (квалификация – инженер), а в 1982 г. с отличием – 
Украинскую сельскохозяйственную академию (квалификация – инженер-
педагог). 31 октября 1990 года решением президиума ВАК СССР ему при-
суждена учёная степень кандидата технических наук, а 25 июня 2008 года 
решением президиума ВАК Республики Беларусь присвоено звание доцен-
та.

Трудовая деятельность Антона Григорьевича началась в Могилёвском 
совхозе-техникуме, ныне Кличевский государственный аграрно-техниче-
ский колледж, где он проработал на должностях преподавателя, секретаря 
комитета комсомола, зам. директора по воспитательной работе, зам. ди-
ректора по учебной работе и директора колледжа. В БГАТУ Антон Григорь-
евич перешёл в 2004 году на должность начальника учебно-методического 
центра, потом работал заведующим кафедрой инженерной графики, а в 
последние годы трудился в должности доцента кафедры стандартизации, 
метрологии и инженерной графики.

А.Г. Вабищевич являлся автором и соавтором более 180 публикаций, из 
них: два учебных пособия с грифом Министерства образования, четыре 
учебно-методических пособия с грифом УМО, 13 патентов и авторских сви-
детельств на изобретения. 

А.Г. Вабищевич был участником Международных выставок «БелАГРО» 
2008, 2009, 2010 гг., на которых были представлены его научные разработки.

Антон Григорьевич принимал активное участие в научной работе со сту-
дентами и добивался значительных результатов. Так, под его руководством 
в период с 2007 по 2023 г. 30 студентов БГАТУ подготовили научные работы и 
награждены дипломами Министерства образования и БГАТУ как победите-
ли и призёры Республиканского конкурса научных работ. За последние 5 лет 
ежегодно научные работы студентов награждены дипломами только 1 и 2-й 
степени Министерства образования.

А.Г. Вабищевич внёс значительный вклад в развитие кафедры инженер-
ной графики. Под его руководством была создана лаборатория учебно-на-
глядных пособий со стендами деталей машин, соединения деталей машин, 
разрезами деталей и узлов, модели геометрических тел; разработаны и со-
зданы кафедральные стенды, посвящённые истории и сотрудникам кафе-
дры, студенческой научной работе, лучшим работам студентов по 3D-моде-
лированию; обновлена учебно-методическая литература кафедры.

За время работы на кафедре Антон Григорьевич проявил себя талантли-
вым учёным, лидером, организатором, грамотным, внимательным и требо-
вательным педагогом, инициативным и дисциплинированным работником. 
Все поручения и обязанности выполнял добросовестно и в срок, пользовал-
ся заслуженным авторитетом и уважением среди преподавателей и студен-
тов университета, был доброжелательным, принципиальным, скромным, 
порядочным, приветливым в отношении к другим людям. Являлся наставни-
ком всех начинающих преподавателей.

За многолетний и добросовестный труд А.Г. Вабищевич награждён меда-
лью «За трудовое отличие», Почётной грамотой и медалью  Национального 
собрания Республики Беларусь, знаком «Отличник образования Республики 
Беларусь», грамотами Министерства сельского хозяйства и продовольст-
вия, Министерства образования, Могилёвского облисполкома, БГАТУ.

Выражаем искренние соболезнования родным и близким по поводу 
смерти дорогого человека. Вечная память талантливому педагогу, учёному 
и прекрасному человеку…

С.В. ЖИЛИЧ,
зам. декана агромеханического факультета

П.В. АВРАМЕНКО,
зав. кафедрой стандартизации, метрологии и инженерной графики

Н.Г. СЕРЕБРяКОВА,
зав. кафедрой моделирования и проектирования

«Брест – молодёжная столица  
Республики Беларусь – 2024»
С 15 по 17 февраля делегация БГАТУ во главе с проректором по учебной 

и воспитательной работе Владимиром Синельниковым приняла участие в 
республиканском празднике «Брест – молодёжная столица Республики Бе-
ларусь – 2024». 

   

На форум в Брест приехали порядка 
четырёх сотен лучших представителей 
молодёжи со всей страны. Участники 
праздника побывали в Брестской крепо-
сти и возложили цветы к Вечному огню, 
таким образом почувствовав себя ча-
стью великой истории. Затем были ор-
ганизованы многочисленные семинары, 
мастер-классы и диалоговые площадки.

В частности, в Брестском агентст-
ве по государственной регистрации 

и земельному кадастру прошёл вебинар 
«Современный лидер», а в конференц-
зале Брестской крепости – практиче-
ский семинар «Новые формы работы с 
молодёжью». На платформе Брестского 
госуниверситета имени Пушкина в ин-
терактивном режиме состоялась диало-
говая площадка «Добровольчество без 
границ», которая позволила лидерам 

волонтёрского движения выйти на ка-
чественно новый уровень работы. Ещё 
одну актуальную диалоговую площад-
ку «Молодёжь и выборы» принял Центр 
дополнительного образования детей и 
молодёжи. Также молодые люди поуча-
ствовали в практикоориентированном 
семинаре «Инновационные инструменты 
работы в СМИ». Одним из главных собы-
тий форума стала трудовая акция «По-
строим Патриотический центр вместе».

Вместе – за процветающую Беларусь!
2-3 февраля в спортив-

ном зале главного корпуса 
БГАТУ прошёл открытый 
турнир по волейболу «Вме-
сте – за процветающую Бе-
ларусь!».  

  
С приветственным словом 

к участникам соревнований 
обратился ректор БГАТУ Нико-
лай Романюк и пожелал всем 
командам удачи и упорства. 
На мероприятии присутствовали преподаватели кафедры фи-
зического воспитания и спорта, работники ОВРМ, студенче-
ский актив университета.

Организаторы турнира – учреждение образования «Бело-
русский государственный аграрный технический универси-
тет» и РОО «Белая Русь» Первомайского района г. Минска. В 
турнире приняли участие команда БГАТУ, команда ОАО «АГАТ-
электромеханический завод», команда ГП «Минсккоммун-
теплосеть», команда филиала «Минские кабельные сети» 
(РУП «Минскэнерго», РЭС-3). Цель турнира – популяризация 

игры в волейбол, приобщение к здоровому образу жизни, 
формирование у молодёжи активной гражданской позиции и 
патрио тизма.

Спорт – это не только уважение, дисциплина и настойчи-
вость, спорт – это ключ к гармонии и успеху. 

Итоги соревнований: 1 место – учреждение образова-
ния «Белорусский государственный аграрный технический 
университет», 2 место – Минские кабельные сети, 3 место – 
ОАО «АГАТ – электромеханический завод».

Ирина ФЕЩЕНКО


